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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Murieron 4” 

 
“Armas para matar, en el Mezquital: Pedraza” 

 
“Parque interactivo dará impulso a la educación” 

 
“Colocan primera piedra del parque interactivo NEPAKI” 

 
“Licitarán la confección de uniformes” 

 
“Juzgados del estado… ¡En rezago!” 

 
“Detallan mejora a uniformes para el próximo ciclo escolar ” 

 
“Dispuestos a luchar: sindicatos” 

 
“Rechaza Félix nuevo recorte para este1 año” 

 
“Recaudadora recibe 1 mdp por ley a modo ” 

 
“Simuló Zacatecas salarios austeros” 

 
“De panzazo buscarán fiscal anticorrupción; piden periodo extra en 
Senado” 

 
“Creció 44.3% el costo financiero de la deuda pública” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Independiente-Van 12 menores registrados para participar en parlamento infantil: Hasta el momento 

están registrados 12 niños para participar en el quinto Parlamento Infantil 2017, informó el Instituto Estatal Electoral 
(IEEH). De acuerdo con el consejero electoral Uriel Lugo Huerta, una de las responsabilidades del organismo público 

es la organización de las 18 convenciones distritales que se llevarán a cabo del 17 al 24 de mayo. Sobre el registro 
de participantes mencionó que éste es realizado desde el primer día hábil del mes en curso y hasta el último minuto 

del 15 de mayo, fecha límite para recibir los registros. Agregó que, según el corte de ayer, existían 12 registros, de 

los cuales cuatro son de niñas y ocho de niños originarios de ocho distritos electorales locales: (Huejutla, 
Ixmiquilpan, Mixquiahuala, Actopan, Tulancingo, Pachuca, Tepeji y Tizayuca. El parlamento infantil está destinado 

para que participen niños inscritos en escuelas públicas y privadas, así como de educación indígena de Hidalgo, que 
cursen el quinto grado de educación básica y que no cuenten con más de 12 años. La convocatoria se divide en 

tres fases. En la primera participaron menores de 12 años, que causan el quinto año de educación primaria en 
alguna escuela pública, privada, indígena o del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) en la entidad. En 

esa etapa eligieron al representante escolar del 20 al 31 de marzo. En la segunda etapa, los representantes escolares 

deberán ser inscritos por el director del plantel educativo a través de la página web del IEEH, antes del 15 de mayo. 
Los participantes deberán elaborar una exposición oral con duración de tres a cinco minutos. Los temas para 

participar son derechos de niñas, niños y adolescentes; cuidado del medio ambiente; igualdad de género; cultura 
de la legalidad; prevención del maltrato infantil, abuso y castigo corporal; así como acceso a redes sociales en el 

marco de los valores. (José Manuel Martínez, página 04) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica- Pocas mujeres para liderar los comités: Menos de 10 planillas inscritas para presidir Comités 

Directivos Municipales del Partido Revolucionario Institucional (PRI) son encabezados por mujeres, de 55 dirigencias 

en proceso de renovación, pese a que el presidente del Comité Directivo Estatal, Alberto Meléndez, afirmó que 
prevalecería la paridad. De 55 Comités Directivos Municipales que vencieron su periodo estatutario, en 44 de las 

fórmulas inscritas de unidad prevén la llegada de un presidente y una secretaría general. En Tepehuacán, 
Alfajayucan, Actopan, Chilcuautla, Huasca, Huichapan, San Salvador, Tlahuelilpan y Tlaxcoapan, vislumbran la 

llegada de presidentas de comités. De acuerdo con el artículo 37 de los estatutos del Revolucionario Institucional 

establece que los cargos de dirigencia de los comités nacional, estatales, de la Ciudad de México, municipales y 
delegacionales, no incluirán una proporción mayor al 50 por ciento de militantes de un mismo sexo. Respecto a los 

Comités Directivos Municipales que concluyeron su periodo, un total de 11 dirigencias están o fueron ocupadas por 
perfiles femeninos, el resto son encabezadas por varones. Una vez que expidan el dictamen por parte de los órganos 

auxiliares partidistas en los ayuntamientos, después de que verifiquen que los aspirantes cumplan con los requisitos, 
llevarán a cabo las asambleas de consejeros para ratificar a los presidentes y secretarios para el lapso 2017-2020. 

En el caso de Francisco I. Madero y Chapulhuacán, todavía no definen las fórmulas registradas, aparentemente 

acudieron más de una planilla. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Sin incorporarse PT y PRD a Sistema Nacional de Transparencia: PT y PRD continúan 
sin incorporarse al Sistema Nacional de Transparencia, a cuatro días de vencer el plazo estipulado dentro de la ley 

general en la materia. Dentro de la plataforma Infomex Hidalgo solo están siete partidos políticos con registro en 
la entidad, incluido Morena. Dentro de la Ley de Transparencia y Acceso a la Información, en el transitorio primero 

establece plazo de seis meses a partir de la publicación del decreto en el diario oficial de la entidad para que partidos 

políticos cumplan con todos los elementos técnicos para la publicación, homologación y estandarización de la 
información que incorporarán en sus portales de Internet y en la plataforma nacional. Es decir, después del 5 de 

noviembre, los nueve partidos políticos con registro en la entidad tienen hasta el 5 de mayo para cumplir. 
Actualmente están en la plataforma los seis organismos públicos autónomos, así como los tres poderes y los 84 

municipios, 63 sindicatos, 20 fideicomisos y un organismo de apoyo social. La información de los sujetos obligados 

debe estar incorporada en el Sistema Nacional de Transparencia el 5 de mayo. El artículo 69 de dicho ordenamiento 
establece que los sujetos obligados deberán poner a disposición del público y mantener actualizada, en sus 

respectivos medios electrónicos, de acuerdo con sus facultades, atribuciones, funciones u objeto social, según 
corresponda, la información, por lo menos, de los temas, documentos y políticas. (José Manuel Martínez, pagina 

05) 

Capital Hidalgo-Olvida PRD solicitar al INE proceso de renovación: "No hay solicitud oficial" del PRD al INE 

para que organice su proceso de renovación de órganos de dirección, aseguró el delegado en Hidalgo, José Luis 
Ashane Bulos. Recordó que el Instituto Nacional Electoral (INE) dio un plazo al instituto político para que hiciera la 

solicitud, lo cual no ocurrió. No obstante, el partido había solicitado una prórroga para definir. "Tiempo hay, pero el 
INE dio hasta el 28 de marzo como el límite para realizar la solicitud formal", hecho que no ocurrió. Ashane mencionó 

que el PRD pretendía realizar su proceso de renovación en agosto; sin embargó, el INE tiene planeadas dos semanas 

de vacaciones generales para todos los empleados para la segunda quincena de julio, lo cual complica atender la 
petición del PRD para después, sino antes del periodo vacacional. Sin embargo, reiteró que hasta el momento no 

hay solicitud oficial, y en caso de haberla y que ésta procediera, el INE Hidalgo llevaría a cabo la renovación en el 
estado. Se encargaría de la capacitación de funcionarios, y de la organización del proceso, indicó Ashane Bulos. 

Recordó que el costo corre a cuenta del partido político, sin incluir honorarios, ya que no hay pago extra para los 
trabajadores. Por otro lado, el INE llevará a cabo la renovación de la Junta Local ejecutiva, sin incluir al presidente. 

Ashane explicó que para el siguiente proceso electoral federal habrá cambio de consejeros, unos que ya han 

concluido su periodo y otros que han manifestado ya no querer estar. Por lo que la convocatoria está abierta para 
quien quiera participar y será decisión del Consejo General el que elija a los nuevos integrantes de la Junta Local 

en Hidalgo.  (Verónica Ángeles, página 07) 
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Criterio-Esconde PRI a aspirantes de dos comités municipales: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) 

en Hidalgo no ha dado a conocer los nombres de aspirantes a encabezar los Comités Directivos Municipales (CDM) 

en Chapulhuacán y Francisco I. Madero, pese a que el pasado viernes fue el día de registros, según la convocatoria 
para renovar 27 dirigencias. De ese total, a través de la cuenta de twitter fiel presiden-te tricolor en el estado, 

Alberto Meléndez Apodaca, el instituto sólo dio a conocer la lista de 25 fórmulas únicas. Ayer. Criterio buscó, a 
través del área de prensa del Comité Directivo Estatal (CDE), conocer el proceder de los registros en ambos 

municipios, pues la convocatoria estipula que se tendrían que hacer el 28 de abril, en un horario de 11:00 a 13:00 

horas, en cada uno de los domicilios establecidos por los órganos auxiliares. No obstante, no obtuvo respuesta. Los 
25 registros hechos públicos son: Actopan, Atotonilco de Tula, Calnali, Chilcuautla, El Arenal, Epazoyucan, Huasca 

de Ocampo, Huejutla, Huichapan, Ixmiquilpan, Juárez Hidalgo y Mineral de la Reforma. Además, Omitlán de Juárez, 
San Felipe Orizatlán, San Salvador, Singuilucan, Tepeapulco, Tepeji del Río, Tizayuca, Tlahuelilpan, Tlanalapa, 

Tlaxcoapan, Tula, Tulancingo y Zempoala. Ellos se suman a otros 28 aspirantes inscritos el 9 abril pasado. De 

acuerdo con José Gonzalo Badillo, presidente de la Comisión Estatal de Procesos Internos del tricolor, este año se 
renovarán los 84 comités municipales del PRI: en el primer bloque (pre-visto para marzo, abril y mayo) se 

contabilizan 55 comités; en el segundo cambiarán 28 CDM, en julio y agosto; luego se tiene pre-visto el comité de 
Pachuca, en septiembre. (José Antonio Alcaraz, página 05) 
Crónica-Oneroso mantenimiento de partidos que desaparecen:   Costó al país 2 mil 190 millones 424 mil 

72.07 pesos mantener a 20 partidos políticos que ya perdieron su registro formal ante el órgano electoral, en los 

últimos 19 años. De 1990 a 2016, las agrupaciones políticas nacionales que perdieron su registro por no alcanzar 
porcentajes mínimos de votación fueron: Partido Demócrata Mexicano (PDM), Revolucionario de los Trabajadores 

(PRT), del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM) durante 1991, Partido Popular Socialista (PPS), 
Auténtico de la Revolución Mexicana (PARM), Partido Cardenista. Asimismo, Partido de Centro Democrático (PCD), 

de la Sociedad Nacionalista (PSN), Democracia Social (DS), Alianza Social (PAS), Partido de la Sociedad Nacionalista, 
México Posible, Partido Liberal Mexicano, Fuerza Ciudadana, Partidos Social Demócrata (PSD) y Humanista (PH). 

Cabe mencionar que muchas de estas agrupaciones como PVEM, PT y PDM desaparecieron del sistema partidista 

mexicano en determinados comicios, pero nuevamente solicita-ron inscripción ante el Instituto Federal Electoral 
(IFE), actualmente Instituto Nacional Electoral (INE). En las últimas dos décadas 29 agrupaciones nacionales 

desfilaron por la vida política de México, muchas dejaron de existir por no obtener porcentajes mínimos de votación. 
La legislación electoral cambió en estos años, antes de 2014 los partidos requerían mínimo del 2 por ciento de 

sufragios durante los procesos federales; luego de la última re-forma política, el porcentaje incrementó a 3 puntos. 

De acuerdo con datos que exhibe el INE, respecto al financiamiento de cúpulas de 1997 a 2016, fue en 2003 cuando 
las cúpulas que perdieron su registro obtuvieron más dinero: PSN, Alianza Social, Partido Liberal Mexicano, México 

Posible y Fuerza Ciudadana ejercieron 582 millones 963 mil 350 pesos. Asimismo, en 2000, 2001 y 2002 superaron 
la brecha de los 200 millones de pesos. aunque en años posteriores estos partidos se esfumarían de las boletas. 

ECLIPSADOS. A escala estatal en los últimos 17 años un total de nueve agrupaciones ya no figuran en el sistema 

local, incluye al VE que recientemente perdió su registro por no superar la brecha del 3%. Del 2000 al 2016 ocho 
partidos que hoy son historia recibieron 4 millones 214 mil 212.5 pesos, sin considerar montos que obtuvo la "cúpula 

de la estrella". Estos fueron: Partido de la Sociedad Nacionalista, Alianza Social, Fuerza Ciudadana, México Posible, 
Partido Liberal Mexicano, Alternativa Social, Alternativa Socialdemócrata y Campesina, así como Humanista. 

Actualmente persisten: Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI), Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), PVEM, Movimiento Ciudadano (MC) antes Convergencia, Nueva Alianza (PNA), Encuentro Social 

(PES) y Regeneración Nacional (Morena). CASO PT En este lapso PT Hidalgo derrochó 26 millones 1 mil 175.8 

pesos durante 16 años, con porcentajes de votación menores al 4 por ciento a escala distrital. El Instituto Estatal 
Electoral (IEEH) destinaba recursos a partidos conforme una fórmula que integraba porcentajes de votación 

multiplicados por determinado número de salarios mínimos, por tanto, aunque ciertas agrupaciones apenas lograran 
el 1% de sufragios podían acceder a dinero público. Sin embargo, con la reforma política de 2014 armonizó es-te 

límite de votación para tener prerrogativas, así como espacios en radio y televisión, 3% mínimo. Desde el 2000 PT 

sobrevivió electoralmente gracias a alianzas con partidos de izquierda como PRD o Movimiento Ciudadano. Por 
recordar algunos porcentajes de votación que logró el petismo en la entidad: en la contienda de gobernador de 

2010, apenas el 2.58%, luego de 2011 al 2013 mantuvo el 3.69%, mientras de 2014 al 2015 sólo 2.68%. Aunque 
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en 2016 contemplaron este porcentaje de votos, luego de concluir los cómputos de resultados electorales, reveló 

que el Partido del Trabajo solamente tuvo 2.39% del total de sufragios. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Crónica- Lista segunda convocatoria a fin de ingresar en organismos:  Publicaron la segunda convocatoria 

del concurso 2016-2017 de ingreso para ocupar 127 plazas del Servicio Electoral Nacional del Instituto Nacional 
Electoral (INE), además la Junta General Ejecutiva aprobó la incorporación de 320 funcionarios en 32 Organismos 

Públicos Locales Electorales (OPLE) del país. De 320 funcionarios en los 32 institutos electorales locales que se 
incorporan al SPEN, en cuatro entidades: Ciudad de México, Estado de México, Guanajuato y Nuevo León, la 

afiliación fue mediante proceso de certificación, ya que los OPLE de dichas entidades contaban previamente con un 

servicio profesional de carrera. En las 28 entidades restantes la incorporación se realizó a través de concurso interno, 
donde los aspirantes debieron cumplir con requisitos como: haber ocupado la plaza antes de la publicación de la 

reforma electoral, contar con experiencia en procesos electorales o de participación ciudadana y contar con título o 
cédula profesional o acreditar el nivel de Educación Media Superior. Respecto a Hidalgo, cuatro funcionarios 

obtuvieron un espacio, al ganar el concurso público. La convocatoria fue publicada el 29 de abril, define los requisitos 

que deberán cumplir los interesados en ocupar 127 plazas distribuidas. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente- Pide magistrado verdadera autonomía financiera para el TEEH: Para el recién 
nombrado magistrado Sergio Zúñiga Hernández, es necesario que el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) 

cuente con verdadera autonomía, no solo en la designación del pleno sino financiera. “Creo bastante en la 
autonomía, lo que hace el Senado de la República después de la reforma de 2014 es realmente darles autonomía a 

los tribunales electorales locales, se logra eso pero se hace un poco híbrida, pues no es del 100 por ciento”, indicó. 

En entrevista para este diario consideró “raro” que la autonomía ha sido solamente en la designación de integrantes 
del pleno de cada tribunal electoral. “No se logra la autonomía financiera, eso para mí es importantísimo y que 

deberíamos tener y que dependiéramos de la federación, ya nos elige el Senado y se nos hace un poco raro esta 
aparente autonomía pues el presupuesto sale del Congreso estatal”, declaró. Por lo que a través de la Asociación 

de Tribunales y Salas Electorales de la República Mexicana (ATSERM) trabajan para lograr la autonomía total. Sobre 
su nombramiento, Zúñiga Hernández consideró que el proceso fue interesante, aunque largo debido a la 

prolongación para la decisión del Senado de la República que en diciembre emitió convocatoria para ocupar la 

vacante de magistrado dentro del tribunal electoral. “Fue un proceso interesante, desde el término para inscribirse, 
el ensayo y una serie de requisitos que debí cumplir con el Senado para poder ser elegible y ser de los participantes.” 

Aun cuando la fecha de selección era el 28 de febrero, después de dos meses el Senado de la República eligió. 
Aunque en ese periodo hubo varias entrevistas entre los aspirantes con senadores, entre otras actividades. El nuevo 

magistrado electoral reconoció al resto de los participantes pues “son personas valiosas y conocedoras del derecho 

electoral y merecen todos mis respetos, cualquiera tiene la capacidad para ocupar este cargo”. Zúñiga Hernández 
era contralor interno de ese órgano jurisdiccional, cargo que ocupó hasta el 26 de abril de este año; es licenciado 

en derecho por la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), tiene experiencia como abogado postulante 
y destacan sus cargos de secretario particular y proyectista del magistrado presidente del TEEH en 2013, 2014 y 

2015. (José Manuel Martínez, página 05) 

El Sol de Hidalgo-ASOCIACIONES Civiles NO deben CONFIARSE:. Es recomendable que las asociaciones 

civiles (AC) que pretendan convertirse en partidos políticos nacionales o estatales que rebasen 20% más del 
porcentaje del número de afiliados que se les pide en sus asambleas, pues si únicamente cubren lo mínimo y resulta 

que algunos de sus agremiados están inscritos en otra agrupación o partido político, podrían no conseguir el registro. 
Señaló lo anterior el vocal ejecutivo de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE), José Luis Ashane, quien 

apuntó que debido a que algunos ciudadanos "se van con melón y con sandía, para no quedar mal, las AC corren 

el riesgo de que con esa depuración del Registro Federal de Electores ya no les alcance y se quedan debajo del 
mínimo". Apuntó que también se verifica, además de que no estén en otra asociación que aspire a la misma 

intención, así como no pertenecer a un O partido político, la autenticidad de I las firmas de aquellos ciudadanos o 
que dan nombre en las asambleas, tanto en aquellas que pretendan ser partidos nacionales como estatales. En 

caso de encontrar una credencial o nombre ficticio, adelantó que se hará directa e inmediatamente una denuncia 
penal ante la Procuraduría General de la República (PGR), aunque no se vincula a la asociación civil implicada en el 

engallo, pues se trata de una identificación personal la credencial para votar. FALTA ACUERDO INEIEE PARA 
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REVISIÓN. Por otra parte, refirió que en este proceso en que asociaciones civiles manifestaron su intención de 

convertirse en partidos estatales, la Junta Local que preside está para apoyar al Instituto Estatal Electoral (IEE) "en 

lo que se pueda", aclarando que por ahora aún no hay acuerdo firmado ni tiene instrucción al respecto del INE.. 
"Precisamente estaremos en la Ciudad de México para reunimos los 32 delegados del INE, donde día y medio 

trataremos asuntos de este tipo, y el resto a las cuatro elecciones locales que serán desarrolladas este año", refirió 
José Luis Ashane. En relación con los gastos que deriven del proceso de este derecho que tiene la ciudadanía 

organizada para convertirse en un partido político, el vocal ejecutivo precisó que el costo correrá a cargo de cada 

instituto, particularmente en el monitoreo que realicen de cada asamblea, que puede ser estatal en lo que le 
compete al INE, así como 56 municipales o en 12 distritos locales, además de una estatal, para el IEE. (Redacción, 

Ojo: Política) 

Síntesis-Interesa a cinco asociaciones ser partido político: A pesar de que las solicitudes y trámites oficiales 
se tengan que realizar ante los organismos electorales locales, como en este caso el IEEH, será el INE el que dé el 

veredicto final respecto a la aprobación de quienes buscan ser partidos políticos locales para el proceso electoral 

local del 2018, en que serán electos los nuevos integrantes del Congreso del Estado. Así lo dio a conocer el titular 
del Instituto Nacional Electoral, José Luis Ashane Bulos, al referir que a la fecha hay al menos cuatro agrupaciones 

sociales que ha manifestado sus intenciones de convertirse en institutos políticos, para lo cual afirmó deber cumplir 
con toda una serie de requisitos que serán analizados a fondo por el INE y en su caso aprobados. "Hasta el momento 

tengo en-tendido que son cuatro o cinco agrupaciones sociales que bus-can convertirse en convertirse en partidos, 

y todo lo hacen ante los organismos electorales lo-cales, pero concretamente es el INE a través del Registro Federal 
de Electores que es donde se compara que existan en el padrón las personas y que no estén registradas en ninguna 

otra agrupación porque hay quienes pertenecen a diferentes asociaciones, porque para el INE la primera a la que 
pertenezcan es la que vale". Ashane Bulos, añadió que serán muy cuidadosos en cuanto a los "el requisito para que 

las asociaciones civiles puedan convertirse en partidos políticos locales, es de tres mil militantes, pero se les pedirán 
por lo menos 200 más ya que al final se hace una depuración en la que el riesgo es que no se les pueda otorgar el 

registro por parte del INE, que dijo con tiempo les ha informado respecto a los requisitos a cumplir". (Jaime 

Arenalde, primera plana) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Ve Simón Vargas que índice delictivo estatal va a la baja: El secretario de Gobierno de Hidalgo, 
Simón Vargas Aguilar, aseveró que, aunque el número de denuncias por delitos ha incrementado, el índice de ilícitos 

se encuentra “a la baja” en Hidalgo. Al presidir la ceremonia del Día del Trabajo en Real del Monte, el encargado 
de la política interna del estado afirmó que “hay más confianza” de la ciudadanía, que ahora denuncia. 

Anteriormente, afirmó, no existía confianza en el esquema de seguridad, procuración ni de impartición de justicia, 

lo que se reflejaba en que la población no acudiera ante el Ministerio Público, afirmó Vargas Aguilar. “Hoy, ante la 
confianza que genera esta administración, más la gente es la que acude ante las instancias a presentar las 

denuncias”, insistió. En términos generales, añadió, la incidencia delictiva se encuentra “a la baja”, “lo que sube 
son las denuncias”. De acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP), en 

el primer trimestre del año se reportaron 10 mil 145 ilícitos del fuero común, entre robo, violación, homicidio, 

secuestro y lesiones. Mientras, en el mismo periodo de 2016 la cifra fue 7 mil 796. Según Vargas, el combate a la 
delincuencia se ha hecho “de manera frontal”, incluido contra los ordeñadores de ductos de Petróleos Mexicanos 

(Pemex) “Sin ven las cifras reflejadas por el Secretariado (Ejecutivo) del (Sistema Nacional de) Seguridad (Pública) 
hay más acciones; no quiere decir más delitos”, añadió. (Emmanuel Rincón, página 10) 

Criterio-Construirán parque temático Nepaki dentro del Ben Gurión: El parque David Ben Gurión, de la 

capital hidalguense, albergará al parque interactivo Nepaki, que en náhuatl significa “estoy contento”, el cual 

promoverá el concepto de parque interactivo abierto, incluyente y gratuito para transmitir y reforzar los valores 
sociales, culturales y ambientales para todos los niños hidalguenses del nivel primaria. Así lo informó Omar Fayad 

Meneses, gobernador del estado, durante la colocación de la primera piedra del espacio público que tendrá 
capacidad para recibir cada año a cien mil niños de las 544 escuelas primarias públicas y privadas de Pachuca, así 

como de los municipios de la zona metropolitana de la capital hidalguense.  El anuncio del nuevo centro de 
esparcimiento para párvulos tuvo lugar en el marco de las celebraciones por del Día del Niño, que, en Pachuca, en 

la explanada de la plaza Juárez, tuvo como acto principal la presentación del circo Atayde, espectáculo que más 
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tarde se presentó en el estadio 1º de Mayo, en Tulancingo. El espectáculo circense tendrá sedes en Mineral de la 

Reforma, Huejutla, Tula de Allende y Tizayuca, en distintas fechas, para continuar festejando. (Redacción, página 

12) 
Plaza Juárez-Colocan primera piedra del Parque Interactivo Nepaki: (Redacción, página 3A) 

Crónica-Pide gobernador un alto a la violencia en Ixmiquilpan: El gobernador del estado, Omar Fayad 

Meneses, pidió a los pobladores de Ixmiquilpan no seguir a líderes que se sirven de la violencia para conseguir sus 

propósitos particulares, esto durante el encuentro indígena que organiza el Consejo Supremo Hñahñu (CSH). Ante 
una ola de incertidumbre y asombro de los presentes, el primer mandatario del estado arribó ya iniciado el evento 

donde recibió ovaciones; en su discurso hizo énfasis en que Ixmiquilpan tiene un gran potencial para superar sus 
rezagos. Indicó que sabe que Ixmiquilpan no es pueblo violento, pero también que existen actores de esta 

demarcación que toman este medio para conseguir sus propósitos, por lo que pidió no los sigan pues únicamente 
emplean discursos que están llenos de engaños. "Ixmiquilpan es un municipio que tiene todo para salir adelante, 

amigas y amigos, yo les digo no a la violencia, sí al trabajo; no a la obstrucción del desarrollo, sí a lograr mejores 

condiciones de vida para la gente que está en esta tierra". Por otro lado, el presidente del CSH, Luis Vega Cardón, 
dijo que aun cuando se rumoró que este evento anual no se llevaría a cabo, por los incidentes que ocurrieron hace 

algunos meses, no fue así: demostrado una vez más que esta organización es fuerte y respetuosa. Además, el líder 
moral del CSH, Roberto Pedraza, criticó la inasistencia de varios actores políticos pues señaló sólo aparecen durante 

los procesos electorales, tal fue el caso del presidente del PRI estatal, Alberto Meléndez, sobre quien dijo le hubiera 

gustado externarle que esta organización siempre apoya al partido. Por otro lado, dijo estar complacido ya que pese 
a la situación de violencia que se vive pudieron reunirse nuevamente. (Hugo Cardón, página 11) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Mensajes políticos 

Con la llegada casi inminente de los tiempos electorales para 2018, los escenarios políticos parecen comenzar a 
moverse forma inesperada, mucho antes de lo previsto y con apariciones de todo tipo y diferentes formas. 

En Hidalgo, a pesar de que parecen estar a la expectativa de lo que ocurra en Estado de México y luego en el tema 

nacional por los personajes involucrados como el ex gobernador y secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio 
Chong, la realidad es que ya hay más de uno o una que se están "moviendo" para tratar de asegurar alguna 

candidatura. En estos momentos todos los mensajes públicos ya son políticos. Basta con revisar las declaraciones 
que se hacen en el Congreso local, en los eventos del gobernador, en las reuniones privadas que trascienden, en 

las charlas de café, en todos lados. Es inminente la llegada de los tiempos en donde todos buscan dar la mejor cara 

para poder ganarse adeptos y sumar apoyo desde el interior de sus propios grupos o centros de trabajo y mostrar 
así que son los perfiles ideales. Sin embargo, también están los mensajes entre líneas que se comienzan a dar cada 

que se avecina la tolvanera política; sobre todo con los personajes que mantiene alguna disputa por la popularidad 
del respetable o por el liderazgo del partido. También, los reclamos o berrinches se transforman en llamados y 

exhortos, con miras a que se puedan resolver algunas situaciones que a la postre podrían derivar en rupturas que, 

como bien sabemos, terminan pasando factura de cara a las urnas. 
ANUNCIO DE INVERSIÓN 

Hoy el gobernador Omar Fayad Meneses anunciará nuevas inversiones para Hidalgo. Nos informan que serán ocho 
las empresas que se asentarán en el estado; sin embargo, podemos confirmar que dos de éstas forman parte del 

listado Best Mexican Brands 2017. Así es, los grupos Bimbo y Lala, invertirán en Hidalgo una importante suma para 
producir, en el primer caso, sus conocidos productos de panificación y, en el segundo, impulsar desde aquí su línea 

de embutidos y carnes frías distribuidos a través de su marca Nutrideli. La estrategia del gobernador Omar Fayad, 

de atraer más inversiones a su región, parece estar dando resultados, sobre todo, cuando hablamos que la marca 
Bimbo tiene un valor total es de 33 mil 182 millones de pesos y Lala, de 15 mil millones, de acuerdo con el Bran 

Finances, una de las consultoras de valoración de negocios y estrategia más importante del mundo, El listado Best 
Mexican Brands 2017, elaborado por la consultora global Interbrand, aglomera este año a 25 marcas cuyo valor 

supera los 418,722 millones de pesos en su conjunto, lo que muestra el peso de éstas en la economía mexicana y 
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ahora en la hidalguense. ¿Será que el gobernador Fayad nos dará más sorpresas llevando más empresas de este 

grupo selecto a Hidalgo? 

 
(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

Manifestaciones arcaicas 
Este lunes 1 de mayo, desfilaron por algunas calles y avenidas de la capital, distintas organizaciones sindicales. Los 

eventos, que comenzaron muy temprano, se prolongaron hasta entrada la tarde. En algunas avenidas de la ciudad 
las actividades cotidianas de los ciudadanos fueron entorpecidas por los sindicalizados, que "voluntariamente" 

fueron obligados por sus dirigencias sindicales a marchar como cada año. Otrora, decenas o tal vez, cientos de 
grupos sociales obreros, burócratas, campesinos o del sector popular recurrían a eventos similares, pero con el 

tiempo, la enorme mayoría de los gremios optó por salir de esos desfiles. Permanecen, en estas arcaicas 

manifestaciones, algunos grupos como el SNTE, la CNTE y el SME, entiéndase, Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación, Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y Sindicato Mexicano de Electricistas. 

Resulta que en un pulso realizado durante el desfile, se preguntó a trabajadores de la educación respecto a sus 
demandas laborales Para este año. La respuesta obtenida, por parte de los entrevistados fue que desconocían con 

exactitud cuáles eran los planteamientos de sus líderes sindicales, pero que, en el fondo, como trabajadores de la 

educación pretendían mejores condiciones, tanto laborales como de salario. Otros, como la CNTE, se refirieron a lo 
que denominan como "el mal gobierno" y se pronunciaron en favor de un "ya basta", mientras que los que alguna 

vez pertenecieron al gremio de los electricistas señalaron al extinto gobierno de Felipe Calderón como responsable 
de su situación actual. Resulta claro que eventos como el de este 1 de mayo, son especie de "catarsis" donde 

algunos trabajadores sienten tener la libertad para manifestarse libremente. Y, sin embargo, queda expuesta la 
deshonestidad de los líderes gremiales, que, corno en el caso del SNTE, bien saben que sus demandas no se ventilan 

en Hidalgo, sino a nivel nacional, y mientras mienten a las bases magisteriales, aspiran a recuperar el poder que 

alguna vez logró Elba Esther Gordillo, la líder que se enriqueció a costa de los maestros de México. 
 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

No somos economía de papel 

Pasaron los primeros cien días del gobierno de Donald Trump y la economía mexicana no ha colapsado. El dólar no 
superó los 22 pesos y ahora se debate entre 18 y 19:40 pesos. La ola de repatriados y de migrantes que regresarían 

por su propio a pie a México ha sido la misma de siempre y las amenazas al Tratado de Libre Comercio sólo son 
eso, amenazas. Con esto no digo que no existan riesgos, pero las ideas fatalistas que analistas y futurólogos nos 

pintaron ni siquiera están a punto de parecerse a la realidad. Es verdad que la ruptura del TLC sería un revés para 

la economía mexicana, pero no será el fin de la misma. Vamos más allá, durante el primero trimestre del año la 
economía mexicana tuvo un crecimiento, según el Inegi, de 2.5 por ciento, lo cual supera las expectativas generadas 

a finales de 2016, ante la inminente llegada de Trump a la Casa Blanca. Además, de un incremento de 11 por ciento 
en las exportaciones.  No se trata sólo de los embates económicos, las presiones a la competencia y el 

proteccionismo, también de una lucha retórica a favor de la construcción de un muro fronterizo que hasta ahora 

carece de medios de financiamiento.  Las malas noticias, aclaremos, llegaron del interior, luego del inesperado y 
duro aumento a los precios de los combustibles, que impulsaron un incremento de precios en el país, superior a 

cinco por ciento.  Es pronto, pero la economía mexicana pasó la primera prueba y demostró no ser tan frágil como 
la pintaban, lo que debe ser también un alivio para los ciudadanos que entraron en pánico durante los primeros 

días de 2017. Nuestra economía resulto no ser de papel. 
 

(Jorge Ávila, página 02) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Ayer por la noche el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, anunció que para el programa de entrega 
gratuita de uniformes escolares para el ciclo 2017-2018 se realizarán 9 licitaciones públicas. De acuerdo con el 

mandatario, serán 173 mil uniformes para estudiantes de mil 148 escuelas en Hidalgo y Conafe con lo que se 
pretende mejorar en calidad y transparencia; en el proyecto, Fayad involucró a los secretarios Israel Félix 

Soto, Sayonara Vargas, Citlali Jaramillo y José Luis Romo Cruz quienes estarán siendo parte del proceso para la 

mejora conjunta en el rumbo administrativo. 
 

:Que Hablando del gobernador, ayer se acallaron muchas voces que a los cuatro vientos enunciaron por varios días 
que no podía ser posible que un titular del Ejecutivo no pudiera ingresar a un municipio, en este caso a Ixmiquilpan. 

Y es que el gobernador acudió como invitado especial al Encuentro Hñahñú 2017 en el Parque Acuático Te-

Pathe donde se dejó ver y fotografiar con los asistentes en general así como con personajes políticos como Roberto 
Pedraza, así como los diputados federales Fernando Moctezuma y Carolina Viggiano. 

 
:Que Los que también demandan atención del sector y un plan en la materia son los comerciantes establecidos 

de Real del Monte quienes resienten el que no se les haya expuesto un programa estatal de turismo desde la oficina 
encargada, como el que se tenía cuando existía Hidalgoen la Piel, o con Aromasy Sabores de Hidalgo en 

restaurantes de la CiudaddeMéxico, por lo que afirman que no caería mal una lluvia de ideas para que se promueva 

cuanto antes un slogan que invite al turista al estado. 
 

:Que Quien pidió redoblar esfuerzos en materia de justicia fue la presidenta del TribunalSuperior en el estado, la 
magistrada Blanca Sánchez Martínez, quien realizó una gira por los juzgados de la Huasteca donde señaló que 

presentan un rezago difícil abatir incluso trabajando las 24 horas los 365 días del año, sobre todo en materia familiar. 

La magistrada exhortó a la comunidad jurídica a poner énfasis en su preparación profesional, sobre todo en lo 
referente al Sistema Acusatorio Adversarial. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Si hablamos de actos anticipados de campaña, ahí está Andrés Manuel López Obrador, desde hace más de una 
década sin parar, haciendo diferentes eventos alrededor del país” 

Rafael Moreno Valle 
Ex gobernador de Puebla, sobre actos anticipados de campaña 

"Hidalgo será el primer estado donde se construya un parque para los niños que más lo necesitan. Habrá juegos, 

cuentos, dibujos, manualidades, canto, competencia. Los niños jugarán, se divertirán y aprenderán valores” 

Omar Fayad Meneses 
Gobernador de Hidalgo, sobre parque interactivo en Pachuca 

"Algunos compañeros están buscando tener más espacios dentro de la dirigencia estatal, y están recurriendo a 

grillas, varios de ellos no pertenecen al partido” 
Arturo Aparicio Barrios 

Líder en el Partido del Trabajo en Hidalgo, sobre grillas internas 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

que la estrategia de Hidalgo de diversificarse en materia de inversiones comienza a dar resultados. El gobernador 
Omar Fayad está sumando capitales de origen chino, francés, alemán, estadounidense y japonés, con el anuncio 

que hoy dará a conocer de ocho nuevas empresas que llegarán a los parques industriales hidalguenses en los 
próximos días.  Se sumarán a la armadora china JAC y Grupo Cicsa las empresas Lala Carnes Frías, Bulkmatic, 

Tepeji Park, Zink Power, SNF Floerger, Temperados México, Bimbo y Fialsa. 

 
que Roberto Pedraza, quien celebró ayer su cumpleaños como cada año en un evento tumultuario, hizo un fuerte 

llamado al aún dirigente del PRI, Alberto Meléndez Apodaca, para que durante la renovación de los comités 
municipales priístas se realice una reestructuración a fondo del partido en el Valle del Mezquital y asegura que el 

presentará un proyecto para que el PRI resurja en Ixmiquilpan. Ahora sí que no le ayudes compadre.  

 
que durante la visita del presidente Enrique Peña Nieto, el viernes pasado, quien sacó su corazón priísta a flote fue 

el diputado del PAN Cipriano Charrez Pedraza, quien hizo todo lo posible –y lo consiguió- para colarse en una de 
las fotos que el presidente de la república y la actriz Angélica Rivera se tomaron. Ese azul se destiñe. 

 
que hablando de Cipriano Charrez, el diputado local panista evadió acudir a la visita que el exgobernador de Puebla 

y aspirante a la candidatura del PAN a la presidencia de la República Rafael Moreno Valle realizó el fin de semana 

a la Huasteca hidalguense, evidenciando sus diferencias con Asael Hernández Cerón, dirigente estatal del PAN. 
Dicen que Charrez ya está buscando que lo expulsen del PAN para irse a Morena. 

 
que un ratón anda suelto en la presidencia municipal de Pachuca, pues resulta que en una sola semana se han 

registrado dos robos. En el primero, la víctima fue la diputada Gloria Romero León, a quien le robaron su teléfono 

móvil en las instalaciones del Centro Cultural El Reloj, y en el segundo, en la pérgola del Reloj Monumental, hurtaron 
el bolso de la fotógrafa de la alcaldesa, Yolanda Tellería Beltrán, durante la presentación del programa Pachuca a 

la Vista. 
 

que el vocero del movimiento antigazolinazo, Adrián Gómez Medina, se balconeó solito en redes sociales sus 
intenciones de “escaparse” del plantón que mantienen en la CDHEH para ir ¡al cine! Incluso el “activista” pidió la 

recomendación de sus seguidores para decidirse entre ver la cinta Rápido y Furiosos 8 o Guardianes de la Galaxia 

2. 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Nada ni nadie por encima de la ley, así sean los mismísimos campeones de la mediocre Concacaf 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Gloria E. Palacios. Con una amplia trayectoria en materia educativa, quien anteriormente estuviera al 

frente del Instituto Tecnológico de Pachuca suma al cumplimiento en metas para el Colegio de Bachilleres del Estado 
de Hidalgo. Esta mujer es ingeniera en Sistemas Computacionales en programación por el ITSLP, además de tener 

maestría en Computación en el mismo instituto, sólo por mencionar parte de su formación. 
 

Abajo-Manuel G. Camarillo. Los programas con que cuenta la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación son bastantes pero el perfil del delegado en la entidad pasa inadvertido; no es que las 

actividades de la referida dependencia federal sean omitidas en Hidalgo, más bien que Camarillo Castillo no aparece 

tanto, encabezando eventos, como hacen otros de sus homólogos de las delegaciones. 
 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

ACTIVIDADES 
Miles de personas, entre niños, niñas, adolescentes y padres de familia, se dieron cita el domingo 30 de abril en 

las festividades que organizó el gobierno que encabeza Omar Fayad, las cuales recordó el mandatario 
estatal son actividades que realizaba incluso desde que era diputado federal y senador, en esta 

ocasión no fue la excepción, desde temprana hora los menores provenientes de diferentes colonias 

pachuqueñas y municipios aledaños festejaron el Día del Niño y disfrutaron del circo instalado en Plaza 
Juárez. 

TORTAS 
Donde también hubo festejos este fin de semana fue en Villa de Tezontepec, donde comerciantes 

inauguraron la tradicional Feria de la Torta, en honor al patrono de la Humildad, que desde 1996 se 

implementó cada primero de mayo en este municipio, al cual acudieron cientos de visitantes de 
diferentes regiones, así como del Estado de México y la Ciudad de México. 

 
REAPARECE 

Informaron los grillitos que quien ya se dejó ver de nuevo en Hidalgo fue Gerardo González Espínola, uno 
de los hombres de mayor confianza y cercanía al secretario de Gobernación, Miguel Osorio, quien bajo 

el pretexto de la inauguración de un restaurante en la Zona Plateada de Pachuca, aprovechó para 

saludar a la clase política estatal y posar para la foto del recuerdo. Cabe señalar que hace apenas unos 
meses el exsecretario de Gobierno dejó la jefatura de oficina con Osorio Chong, para concentrarse en otras 

tareas. 
 

SOFOCANTE 

Las altas temperaturas registradas en la entidad durante las últimas horas ya dejaron varios estragos, 
entre ellos diversos incendios que las autoridades competentes tardaron horas en sofocar, la falta de 

lluvias es otro de los factores que puede incidir para que dicha situación continúe a lo largo de la 
semana por lo que el llamado es a la población en general para evitar este tipo de situaciones, no 

arriesgarse ante los siniestros y reportarlos de manera inmediata antes de que salgan de control. 
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Recaudadora recibe 1 mdp por ley a modo:  Eva Cadena Sandoval, diputada local de Veracruz 

y ex candidata de Morena a la presidencia municipal de Las Choapas, aparece en un tercer video, pero ahora 
recibiendo un millón de pesos que le entregan en distintos fajos supuestos empresarios como pago por impulsar 

una ley a su favor en el Congreso del estado. En un tercer video en poder de EL UNIVERSAL, Cadena Sandoval 
ahora platica con un hombre, supuestamente empresario, quien le agradece que solamente les haya cobrado un 

millón pesos y no tres millones y medio como inicialmente se había pactado “De lo que usted, este… me prometió, 

bendito Dios que no fueron tres millones y medio, que nada más fuera un millón”, detalla el hombre. EL UNIVERSAL 
buscó a la diputada local por Veracruz Eva Cadena Sandoval para conocer su postura de este nuevo video. Sin 

embargo, hasta ayer por la noche y al cierre de esta edición la legisladora, quien está citada hoy ante la Fiscalía 
Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE) para responder por haber recibido dinero, como 

documentó EL UNIVERSAL la semana pasada en dos videos, no respondió las llamadas ni los mensajes que se le 

hicieron. “Ya se las puse a modo”. En esta nueva grabación, Cadena Sandoval se encuentra sentada, en un espacio 
cerrado donde solamente se observa una pared blanca de fondo. Ella viste una blusa de color blanco y rojo oscuro, 

y mientras le explica a su interlocutor que el dictamen (ley) ya está muy bien presentado, la legisladora guarda en 
su bolsa, en tres distintas ocasiones, los fajos de billetes; primero, dos con la mano izquierda y un último con la 

derecha. (Horacio Jiménez, primera plana) 
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La Jornada- Creció 44.3% el costo financiero de la deuda pública: En el primer trimestre de 2017 el costo 

financiero de la deuda del sector púbico, integrado por intereses, comisiones y otros gastos, se incrementó 44.3 

por ciento real en términos anualizados, al pasar de 66 mil 100 millones de pesos en dicho periodo de 2016 a 100 
mil 200 millones en el mismo lapso de este año, revelan los Informes sobre la Situación Económica, las Finanzas 

Públicas y la Deuda Pública correspondientes al periodo enero-marzo de este año. De acuerdo con la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), dicho aumento equivalente a 34 mil 100 millones de pesos y fue resultado, en 

buena medida, de la evolución del tipo de cambio y las tasas de interés. Es importante recordar que durante el 

primer trimestre de 2017 la Junta de Gobierno del Banco de México se reunió dos ocasiones. En la del 9 de febrero 
decidió incrementar la tasa de referencia en 50 puntos base, para ubicarla en un nivel de 6.25 por ciento. 

Posteriormente, en su encuentro del 30 de marzo, determinó incrementar nuevamente la tasa de referencia en 25 
puntos base, para llegar a 6.50. Adicionalmente, durante el primer trimestre de 2017 el tipo de cambio del peso 

frente al dólar se apreció 10.2 por ciento respecto del cierre del 30 de diciembre de 2016, cuando alcanzó 20.64 

pesos por dólar, al llegar a 18.73 el 31 de marzo de 2017. El incremento en el monto del servicio de la deuda se 
presentó pese a que el saldo histórico de los requerimientos financieros del sector público, que es la versión más 

amplia de la deuda, se redujo 567 mil 331 millones de pesos, al descender de 9 billones 797 mil 400 millones, 
alcanzados al cierre de 2016, a 9 billones 231 mil millones, al concluir el primer trimestre de 2017. (Israel 

Rodríguez primera plana) 

Excélsior- De panzazo buscarán fiscal anticorrupción; piden periodo extra en Senado:  La bancada del 

PRI en el Senado impulsa un periodo extraordinario para nombrar al primer fiscal contra la corrupción y para definir 
el proceso con el cual será nombrado el fiscal General de la República. Emilio Gamboa Patrón, coordinador de los 

senadores priistas, solicitó a los demás grupos parlamentarios voluntad para discutir ambos temas durante el receso 
legislativo. Luego de que el jueves terminó el periodo ordinario de sesiones en el Senado, Gamboa, a través de un 

comunicado, dijo confiar “en la buena disposición que puedan tener las otras fuerzas políticas, para llegar a un 
acuerdo y así destrabar estos temas”. El Senado debió nombrar al fiscal anticorrupción antes del 10 de abril, para 

la operación plena del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA). Los legisladores también deben resolver el proceso 

de ratificación de los 18 magistrados anticorrupción propuestos por el presidente Enrique Peña Nieto y la reforma 
constitucional que elimina el pase automático del actual procurador en la primera Fiscalía General de la República. 

Propone PRI extra para definir fiscales 
Llama al resto de las fuerzas políticas en el Senado a avalar al titular del SNA y el cambio en la PGR. 
El coordinador de los senadores del PRI, Emilio Gamboa, propuso a las cuatro fuerzas políticas restantes en el 

Senado, PAN, PRD, PT y Partido Verde, la realización de un periodo extraordinario de sesiones para elegir al primer 
fiscal Anticorrupción y discutir el diseño y proceso de nombramiento del nuevo fiscal General de la República. El 

Senado cerró el periodo ordinario de sesiones el jueves 27 de abril, sin elegir al fiscal Anticorrupción, que debió 
nombrar antes del 10 de abril para la operación plena del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA); sin abordar el 

proceso de ratificación de los 18 magistrados anticorrupción propuestos por el presidente Enrique Peña Nieto la 

semana pasada y sin definición alguna sobre la reforma constitucional que elimina el pase automático del actual 
procurador general de la República en el primer fiscal General de la República. La omisión del Senado fue 

severamente criticada por diferentes especialistas, quienes incluso enviaron cartas a la Junta de Coordinación 
Política para expresar su preocupación por la falta de fiscal Anticorrupción. Ayer, mediante un comunicado de 

prensa, Emilio Gamboa planteó que “el grupo parlamentario del PRI reconoce que algunos temas quedaron 
pendientes de resolver, como la designación de la Fiscalía Anticorrupción y la discusión sobre el fiscal General de la 

República. (Leticia Robles de la Rosa, página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Periodistas mondo y lirondo 

Juan Pablo Becerra-Acosta fue más oportuno que yo y dedicó su columna de ayer a mi admirado amigo fallecido el 
viernes, Miguel Ángel Bastenier, y rescató algunas de sus luminosas definiciones del mejor de los oficios. Me quedo 

con estas: —Los periodistas dedicados a hacer un mundo mejor pueden olvidarse de cómo hacer un periodismo 

mejor. —Si quieres ser activista está bien, pero no puedes ser periodista también porque ya perdiste el equilibrio. 
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Es como esos conflictos de intereses que les reclamamos a los políticos y funcionarios. —Muchos medios se han 

constituido en tribunales “populares” y muchas columnas redactadas por supuestos periodistas se han erigido en 

mazmorras y patíbulos a la vez. Practicante de cepa, formador internacional de periodistas (en México y MILENIO 
detectó y se llevó al exitoso testarudo Víctor Núñez Jaime a El País), Bastenier me hace pensar en Arcadi Espada 

(de El Mundo), quien le sorrajó el adjetivo “mamarracho” al pobre diablo iraquí (2008) que dejó de ser periodista 
en cuanto lanzó un zapato contra George W. Bush. Cuántos Bastenier hacen falta… 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

La devaluación del 1 de mayo 
Recuerdo que en los 70, una de las asignaciones de las que más nos defendíamos los reporteros era cubrir el 1 de 

mayo, Día del Trabajo, la repetición de una marcha en la que a lo largo de horas cientos de miles de trabajadores 

agrupados en sus respectivos sindicatos, federaciones y centrales, pasaban frente al balcón central de Palacio 
Nacional, apoyando y agradeciendo con sus pancartas las conquistas obreras de los presidentes que en turno, los 

saludaban, agradecidos y satisfechos, entonces Luis Echeverría, luego José López Portillo, Miguel de la Madrid, 
Carlos Salinas y hasta la mitad del gobierno de Ernesto Zedillo, donde lo único constante en aquel balcón era Fidel 

Velázquez, eterno dirigente de la CTM. Y aquellos arribos al Zócalo con el Presidente de la República embrazado a 

dirigentes sindicalistas, funcionarios de su gabinete, al frente de la marcha para luego presenciar, desde el balcón 
central de Palacio Nacional, la celebración del Día del Trabajo como una expresión de culto a la personalidad. A la 

muerte de Don Fidel, en junio de 1997, a los 97 años, empezó a morir, también, la celebración del día oficial del 
trabajo. Y con el debilitamiento de la CTM, vino el fortalecimiento del sindicalismo independiente, que comenzó a 

disputar, siempre con los mismos dirigentes, hasta la fecha algunos, el espacio al sindicalismo corporativo. Y así ya 
en 2000, con el PAN en Los Pinos, para el 1 de mayo, dividieron el Zócalo, temprano para los independientes y 

luego para el acto de los oficialistas, y desapareció la gran marcha que se redujo a un evento cerrado en Los Pinos. 

Este es uno de esos raros casos en los que un vacío, el que dejó el oficialismo en el Zócalo, no lo llenó nadie, y 
acabó de morir la celebración del Día del Trabajo. Así lo volvimos a ver ayer. Y no es que no haya motivos para 

protestar, exigir y denunciar, lo que no hay son liderazgos sindicalistas fuertes en los que crean las bases y los 
encabecen, sin regresar a aquel corporativismo, que sería impensable. Ayer, según datos oficiales, se registraron 

siete marchas en la Ciudad de México, en la que no convocaron ni a 30 mil personas, lo que retrata esa falta de 

liderazgos reales. Porque como le decía, razones para salir a la calle a protestar, sobran. 
RETALES 

1. BRONCAS. En el Consejo del PAN se calentaron los calderonistas que rechazaron el llamado a la unidad de 
Ricardo Anaya, que lo vieron como una convocatoria de unidad en torno a su presidencial; 

2. ADVERTENCIA. Ahí quedó la expresión del ex presidente Felipe Calderón: no me obliguen a dejar el partido, lo 

que sería fatal en este momento para el PAN, para Anaya y para el panismo; y 
3. TRATO. Lo que veo en el PAN es que sus dirigentes en turno no han sabido qué hacer con sus presidentes de 

la República, ni con sus ex presidentes de la República, Vicente Fox ya los dejó. ¿Quieren que se vaya Calderón? 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que desde la llegada a México de Fidel Herrera, después de 15 meses como cónsul en Barcelona, se cubrieron más 

de 350 millones de pesos que quedaban pendientes de su gestión como gobernador de Veracruz, de acuerdo con 
la Auditoría Superior de la Federación, por lo que sus saldos por comprobar y resarcir quedaron en cero. Hay que 

recordar que la ASF interpuso durante la administración del priista cuatro denuncias de hecho, tres ante la PGR y 
otra en la procuraduría estatal, la última en 2011, y una de ellas fue en 2006 por “irregularidades” detectadas en el 

Centro Estatal de Cancerología, en el Hospital de Zona en Minatitlán, y de los Servicios Generales Hospitalarios de 

la Comisión Constructora de Salud. 
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Que el jefe de Gobierno de Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, ocupará sus días libres para apoyar la campaña 

de Juan Zepeda, candidato del PRD a gobernador del Estado de México. Aunque no es perredista, Mancera está 

sumando adeptos con miras a su aspiración presidencial, sobre todo con aquellos que son de otras corrientes, pues 
a él ya lo apoya Vanguardia Progresista, que encabeza Héctor Serrano, y al abanderado mexiquense lo cobija ADN, 

que tiene presencia nacional y encabeza Héctor Bautista. 
 

Que en la PGR, que encabeza Raúl Cervantes, afirman que todos los intentos por volver a llevar a la mesa de 

diálogo a los padres de los 43 normalistas han fracasado e incluso se han negado a hacer contacto con Gobernación. 
Aseguran que se cuenta con nueva información para esclarecer algunos episodios ocurridos después de la noche 

de Iguala, vital en la investigación, pero los padres de los normalistas no quieren conversar. 
 

Que Enrique Norten, fundador del estudio TEN Arquitectos, conferencista internacional y ganador de múltiples 

reconocimientos, como el Premio Mundial de Artes Leonardo da Vinci, entre otros, se une a partir de hoy al equipo 
de Los Mejores como colaborador de MILENIO. La obra de Norten ha sido presentada en exposiciones alrededor 

del mundo, como en Francia, Alemania y Rusia, y ha escrito artículos para las publicaciones más prestigiadas en la 
materia. 

¡Bienvenido, Enrique! 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Elecciones Edomex 

Dos punteros empiezan a destacarse en la elección del estado de México: Delfina Gómez de Morena y Alfredo del 
Mazo del PRI. La panista Josefina Vázquez Mota se está rezagando, mientras que Juan Zepeda del PRD se ha 

fortalecido, pero sigue estando muy atrás.  Delfina Gómez ha venido de atrás para tomar el primer lugar, con un 

29 por ciento de las intenciones del voto, según la encuesta de Reforma publicada el 25 de abril. Se encuentra, sin 
embargo, en un empate técnico con Del Mazo y su 28 por ciento. Vázquez Mota ha caído a 22 y Zepeda sube en 

cambio a 14. Una encuesta de Consulta Mitofsky, levantada el 17 de abril, muestra también a Delfina en primer 
lugar con 24.4 por ciento, frente a 23.6 de Del Mazo, 14.9 de Josefina y 13.6 de Zepeda (El Universal, 27.4.17).  

Falta todavía un mes para la votación, pero en una campaña tan corta, de apenas 59 días, no suele haber muchos 

cambios de tendencia. Los electores mexicanos se han creado una especie de segunda vuelta ante la proliferación 
de candidatos y concentran cada vez más su voto en dos candidatos, en un ejercicio de voto útil. Si Delfina y Del 

Mazo capturan este voto útil, los demás candidatos verán esfumarse sus posibilidades.  Vázquez Mota parece estar 
siendo víctima de este fenómeno una vez más, ya que lo sufrió en la campaña presidencial de 2012 cuando el voto 

se concentró en Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador. Zepeda ha mostrado la capacidad de levantarse 

de la irrelevancia, pero en una campaña tan corta no hay tiempo para remontar la distancia que lo separa de los 
primeros lugares. El voto de la izquierda se mantiene dividido. Si Morena, el PRD y el Partido del Trabajo estuvieran 

juntos lograrían un triunfo fácil. La disputa entre López Obrador y los actuales dirigentes del PRD tiene un alto costo 
electoral para la izquierda.  La mayoría de los mexiquenses con los que converso, y que dicen que van a votar, 

parecen decididos a hacerlo por los partidos por los que siempre lo han hecho. Poco identifican las promesas de 
campaña. Quizá la más conocida es la de Del Mazo de crear un “salario rosa”, un subsidio a las amas de casa; pero 

el priista no parece estar convenciendo a muchos fuera del voto duro del PRI. Pocos votantes están conscientes de 

que Delfina ha prometido echar para atrás el proyecto del nuevo aeropuerto internacional, lo cual costaría miles de 
empleos y miles de millones de dólares. Tampoco hay conciencia de que Vázquez Mota ha prometido dar un subsidio 

al transporte a quienes vivan lejos de su lugar de trabajo. Una vez más estamos viendo una contienda de 
personalidades y no de políticas públicas.  Quizá el tema más importante sea la honestidad. Muchos de los spots se 

concentran en él y a él se han dedicado buena parte de las acusaciones que han proliferado en la campaña. Delfina 

no ha sido afectada por el hecho de haber descontado un diezmo a los trabajadores de confianza en Texcoco. López 
Obrador, que ha tenido un papel más importante en la campaña que la propia candidata, sigue proyectando una 

imagen de honestidad. En uno de sus spots de campaña promete que dará clases de honestidad a los demás 
políticos. Vázquez Mota no parece haber sido afectada por las acusaciones de que una fundación con la que se le 
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relaciona recibió dinero del gobierno: su problema parece ser de personalidad. Del Mazo, en cambio, carga el peso 

de la tradicional corrupción del PRI.  A un mes de distancia los electores empiezan a concentrar su voto útil. La 

carrera parece ya ser solo entre dos. 
Calderón y el PAN 

Felipe Calderón ha señalado que podría dejar el PAN por la parcialidad de Ricardo Anaya. Un PAN dividido 
difícilmente podrá aspirar a ganar la elección presidencial de 2018. 

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

López Obrador: ¿honesto o corrupto? 
López Obrador ha entendido la indignación que existe en la población por la corrupción. El electorado está harto de 

tanto abuso, dispendio y robo en despoblado. A propósito, el candidato presidencial de Morena se está presentando 

como un político diferente: honesto y comprometido a curar el cáncer de la corrupción gubernamental. La 
percepción de honestidad de AMLO se sustenta en tres elementos. Primero, que a lo largo de su carrera política 

nunca le han encontrado ningún patrimonio mal habido. Ni una sola cuenta en Panamá ni una mansión lujosa en 
las Lomas ni un enorme rancho ni un departamento en Nueva York ni la propiedad de una exitosa empresa. 

Segundo, es un hombre que vive muy austero para estándares de la clase política mexicana. Por ejemplo, a 

diferencia de sus colegas, viaja en avión comercial en clase turista (me consta). Tercero, es el líder de una opción 
política que no ha gobernado al país. Los mexicanos ya vimos gobernar a los panistas que toleraron, si no es que 

promovieron, la endémica corrupción que les heredaron los priistas. Ya vimos, también, cómo regresó el PRI al 
poder llevando la corrupción a niveles nunca vistos por el público. AMLO, en este sentido, cuenta con el beneficio 

de la duda de nunca haber gobernado al país. Es por eso que una buena cantidad de electores cree que el 
tabasqueño es un político honesto en comparación con los otros. En el contexto actual, es, sin duda, una de sus 

fortalezas. Y ahí es donde claramente lo están atacando. Karl Rove, uno de los grandes estrategas electorales, 

cambió el enfoque de los ataques en una campaña. Antes se pensaba que se tenía que atacar a los adversarios en 
los puntos débiles. Se hacía investigación cuantitativa y cualitativa sobre un candidato y si, por ejemplo, se 

encontraba que una de sus debilidades era la falta de experiencia, pues ahí le tundían. Rove, en cambio, investigaba 
para encontrar las fortalezas de los contrincantes y en ese punto centraba sus ataques. En 2004, el Partido 

Demócrata lanzó a John Kerry como su candidato presidencial en contra del presidente Bush hijo. Rove, quien era 

el estratega republicano, encontró que la mayor fortaleza de Kerry era la percepción de haber sido un héroe en la 
Guerra de Vietnam. Se trataba de un gran atributo en un momento en que Estados Unidos estaba librando un 

durísimo conflicto bélico en Irak. Rove atacó a Kerry en su fortaleza. Lo hizo muy a su estilo, es decir, indirectamente 
a través de organizaciones sociales afines a los republicanos, operadores políticos asociados y medios de 

comunicación simpatizantes. No mandó, de ninguna forma, al presidente Bush a atacar a Kerry. No. Fue el grupo 

de exprisioneros estadunidenses en Vietnam “Veteranos de Botes Swift por la Verdad” quienes lanzaron un spot de 
televisión, poniendo en duda los hechos heroicos de Kerry que le valieron medallas de combate. El demócrata 

quedaba como un mentiroso incapaz de servir como Presidente. Se trataba una clara falsificación de la realidad. 
Fue tan ridícula la acusación que Kerry no supo cómo contestarla y Rove se salió con la suya: el ataque a la fortaleza 

del adversario sirvió para que algunos electores dudaran de la credibilidad del oponente de Bush quien, a la postre, 
se reeligió. En México, todo indica que la elección presidencial de 2018 estará muy cerrada. Desde ahora, y como 

es el puntero en las encuestas, algunos de los adversarios de AMLO lo están atacando en una de sus fortalezas: la 

percepción que no es corrupto. Pretenden cambiar esta percepción porque, en política, ésta suele ser más 
importante que la realidad. De aquí a 2018 se multiplicarán los ataques en contra de AMLO con el fin de presentarlo 

como un político igual de corrupto que los otros. Que porque no hay claridad en sus fuentes de ingresos. Que 
porque se rodea de pillos dispuestos, como Eva Cadena, a recibir dinero para financiar campañas políticas. Que 

porque su riqueza está muy bien escondida. En fin, que lo van a tratar de ensuciar. De él dependerá si lo logran o 

no. Su estrategia de defensa será fundamental para desmantelar las dudas que vayan surgiendo en el camino. Se 
trata de una cosa muy seria que, de no hacerlo, bien le podría costar la elección, como le sucedió a Kerry en 2004. 
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¿Que es injusto perder así? Rove diría que no, que lo importante es ganar porque, para bien o para mal, así son las 

campañas electorales en las democracias contemporáneas. López Obrador tiene que entenderlo y actuar en 

consecuencia. Los versos de Díaz Mirón no le van a alcanzar. 
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Así ven en Los Pinos la elección del Edomex 

Nada para nadie. Ese podría ser el resumen de la sexta encuesta que la Presidencia de la República levantó sobre 
la elección en el Estado de México y que está fechada el 20 de abril. Los lugares no se han movido, las diferencias 

son marginales y salvo la candidata de Morena, Delfina Gómez, ninguno de los tres punteros ha crecido o caído de 
manera importante. El priísta Alfredo del Mazo aparece en primer lugar con 25.32 por ciento de las preferencias. 

En el ejercicio pasado, fechado el 11 de abril, tuvo 25.73%. El segundo puesto lo ocupa la panista Josefina Vázquez 

Mota, quien tiene 23.19%, anteriormente tenía 23.08%. En tercero está la aspirante que mayor crecimiento ha 
registrado Delfina Gómez, de Morena, con 22.35%; antes tenía 21.97. Su tendencia viene al alza si se considera 

que el 3 de marzo tenía 18.90%. En cuarto lugar está el candidato del PRD, Juan Zepeda, quien registra 7.32% y 
venía de 6.92. Aunque estos números podrían hacer pensar que la diferencia entre el primero y el segundo lugar 

será mínima, el dato relevante aparece en el número de personas que no sabe o no contestó por quién votará. La 

cifra es 17.97%; en la medición anterior era de 18.10%. Hoy, todos dependen de este último segmento de personas 
para ganar la reina de todas las elecciones de este año. Así, se ve desde Los Pinos el panorama. No hay nada para 

nadie. 
 

La “recaudadora”, un cuatro más al tigre 
Si decide presentarse hoy ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales, que depende de la 

PGR, la diputada de Morena Eva Cadena tendrá una explicación más que dar ante un nuevo video que hoy le 

presenta EL UNIVERSAL. En este capítulo aparece la estrella de los anteriores videos: la diputada Cadena, en su 
papel de la “recaudadora”, recibiendo presumiblemente un millón de pesos de manos de una persona que no se 

identifica en el video. El dinero, dice el hombre que lo entrega, es el pago a la legisladora por hacerles una ley “a 
modo”. En esta ocasión ¿también le pusieron un cuatro? ¿La mafia en el poder la obligó a hacer una ley a modo? 

¿No sabía quién le entregó este millón de pesos? ¿Dirá que cometió un error y que ya devolvió el dinero? ¿Que la 

sobornaron con el fin de golpear a Andrés Manuel López Obrador, quien dicho sea de paso nunca es mencionado 
en este nuevo video? Tres cuatros, ¿no serán ya muchos cuatros? En esta ocasión ¿no valdría la pena que por un 

momento pensaran que la diputada Cadena podría tener la costumbre de recibir dinero en efectivo a cambio de 
favores políticos? 

 

Morena libra multas en Veracruz 
A diferencia de lo ocurrido en el Estado de México, donde recibió los montos más altos en multas por irregularidades 

en el reporte de ingresos y gastos de precampañas, Morena la libró en el caso de sus aspirantes a candidatos en 
Veracruz. No será multado con un peso, y la fórmula fue sencilla: aunque cuenta con prerrogativas por 63 millones 

de pesos en el estado, Morena decidió que sus precandidatos a alcaldes no realizarían precampañas. Eso incluyó a 
la entonces precandidata de ese partido a Las Choapas, Eva Cadena, a quien se le quitó la postulación tras aparecer 

en video recibiendo dinero, presuntamente para su campaña. Queda claro que recaudación hizo, pero precampaña 

no. 
 

Salen chispas en el PAN 
Ayer en este espacio le decíamos que nos contaron que las diferencias entre el presidente del PAN, Ricardo Anaya, 

y el ex presidente de la República Felipe Calderón, durante la reunión del Consejo Nacional del PAN el pasado 

sábado, habían orillado al ex gobernador de Puebla Rafael Moreno Valle a apoyar la postura de don Felipe sobre la 
necesidad de que Anaya permita un proceso equitativo para todos los aspirantes a la candidatura presidencial. Hoy 

nos dicen que también hay un gran enfrentamiento entre don Rafael y don Felipe, pues no se ponen de acuerdo 
en el método a usarse para la selección de los candidatos presidenciales de 2018. Calderón y su esposa, y aspirante 
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a la candidatura, Margarita Zavala, están pujando por que el elegido sea por designación, mientras que Moreno 

Valle exige que sea por medio del voto de los militantes. Nos dicen que en este tema salen chispas entre el 

calderonismo y el morenovallismo. 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

Y, AL FINAL, Donald Trump se quedó sin muro. Al menos hasta anoche, el acuerdo entre republicanos y 
demócratas era no asignar un solo dólar a la construcción de una de las principales promesas del güero. 

LA COSA es que, a estas alturas, no se sabe si ésa es una buena o mala noticia para México, pues cuando al 
mandatario estadounidense le entra la frustración, ¡agárrense! (Por suerte en este momento anda entretenido con 

Corea del Norte). 

PESE al revés en el Capitolio, la Casa Blanca ya dijo que insistirá en la idea de levantar el muro fronterizo. Y que si 

no es éste, será el próximo año. Y ahí es donde se pone interesante la cosa, pues seguramente Trump y la relación 
con Estados Unidos se convertirán en temas clave en la campaña presidencial mexicana. 

TAN ES ASÍ que ayer, por segunda vez, un alto funcionario norteamericano salió a decir que el proceso electoral 

en México obligará a apurar la renegociación del TLCAN. Seguramente a la administración trumpista le preocupa el 

karma: que un candidato populista llegue al poder. 

ESTA SEMANA será clave para Miguel Mancera y su equipo, pues comenzarán la defensa de uno de sus mayores 
legados: la Constitución de la Ciudad de México. 

ANTE las controversias presentadas por la Presidencia de la República, el Senado y el Tribunal Superior de Justicia 

capitalino ante la Suprema Corte, el gobierno de CDMX presentará su informe de respuesta, que es el primer paso 
para la defensa de la Carta Magna local. 

INCLUSIVE ya hubo un encuentro entre el ministro presidente, Luis María Aguilar; y el consejero jurídico, Manuel 
Granados, entre otras cosas para ver la posibilidad de llevarles a los ministros una batería de ponentes que expliquen 

con detalle las dudas en torno a la Constitución. 

¡CLANG, CLANG! Inicia el round uno del texto constitucional contra sus detractores. 

UNA COSA es echarle los kilos al proselitismo de campaña y otra, muy distinta, echarle los pesos. Y eso es lo que 
dicen que andan haciendo los priistas en el Estado de México. 

CUENTAN que en algunas zonas andan las brigadas tricolores repartiendo no banderines y matracas, sino sobres 
con dinero en efectivo. ¡Hasta 2 mil pesos!, le han tocado a algunos beneficiarios. 

¿Y A CAMBIO de qué es el regalito? De que, ahí como cosa suya, a la hora de marcar la boleta, le pongan una 

cruz bien grandota donde dice PRI. Cuesta trabajo creer que eso todavía pasa en México. ¿O no? 

 

(Redacción, página 10) 
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